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Amplía CDMX beneficiarios de programas sociales 

PREMIAN A EMPLEADOS EN TIEMPOS ELECTORALES 
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DESVIA DINERO PARA VOTOS 

Ludmila Ludlow fue denunciada por ofrecer ayuda por 3,400 pesos a damnificados a cambio de 

credencial de elector y apoyo en mítines 
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Militantes del PRI ayudaron a ‘El Bronco’ a juntar firmas para su candidatura presidencial 
Un análisis entre los auxiliares registrados por Jaime Rodríguez Calderón ante el INE, y el padrón 
nacional de militantes del PRI, arrojó que al menos 2 mil 432 priistas lo apoyaron 
 
Foto: Arturo Pérez Alfonso/ Cuartoscuro 
Redacción AN 
abril 21, 2018 10:00 pm 7K 

Por: Rafael Cabrera 

Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco, recibió ayuda de militantes del PRI para juntar los apoyos 
ciudadanos que necesitaba para obtener su candidatura independiente a la Presidencia. 

Un análisis hecho por Aristegui Noticias entre los auxiliares que se registraron ante el Instituto 
Nacional Electoral (INE) para recabar firmas a favor de El Bronco y el padrón nacional de militantes 
del PRI arrojó que, al menos, 2 mil 432 priistas se registraron para ayudar al ex gobernador de 
Nuevo León en sus aspiraciones presidenciales. 

Los estados donde más priistas se registraron son, coincidentemente, los mismos donde El 
Bronco obtuvo con mayor rapidez las firmas que exigía el INE por entidad: Nuevo León, Estado 
de México, Tamaulipas y Tabasco. 
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Para el 18 de diciembre del año pasado, Rodríguez Calderón ya había superado el 100% de las 
firmas necesarias justo en esas cuatro entidades, de acuerdo con los reportes semanales que 
estuvo publicando el INE. 

Este medio consiguió, a través de una solicitud de transparencia, el listado completo de los 
auxiliares que se registraron ante el INE para ayudar a El Bronco. Además, también se obtuvo 
el padrón nacional de militantes del PRI desglosado por municipios de cada Estado. Con estas 
bases de datos y un programa de estadística se buscaron las coincidencias. 

El resultado fueron los nombres de los 2 mil 432 priistas señalados. 
 

El Estado de México: semillero de priistas “broncos” 

El Estado de México es el principal bastión del PRI a nivel nacional. Y fue esa misma entidad 
donde más priistas se sumaron como auxiliares de Jaime Rodríguez Calderón. 

Un total de 585 priistas mexiquenses ayudaron a juntar firmas para El Bronco. 



De acuerdo con el análisis hecho, los priistas que ayudaron al exgobernador de Nuevo León son 
en su mayoría de Ecatepec, Cuautitlán Izcalli, Tlalnepantla, Naucalpan, Coacalco, Nicolás Romero, 
Tultitlán y Chalco. Municipios populares de la zona norte y oriente del Estado de México. 

En total, priistas de 81 municipios mexiquenses ayudaron a El Bronco a juntar firmas. 

 

Principales municipios del Estado de México donde aparecen militantes del PRI registrados como 
auxiliares de Rodríguez Calderón (Gráfica: Rafael Cabrera). 
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En el Estado de México, El Bronco superó las firmas ciudadanas que necesitaba y de las 114 mil 
593 que necesitaba, acabó consiguiendo un total de 155 mil 609, es decir, un 35% más. 

Curiosamente, la mayoría de militantes que ayudaron a El Bronco en el Estado de México se 
unieron al PRI en 2014, de acuerdo con el padrón nacional del partido. Del total, 315 son hombres 
y 270 mujeres. 

Las irregularidades 

El pasado 26 de febrero, el INE publicó un último reporte sobre la recolección de firmas por parte 
de los aspirantes independientes. En ese documento, la autoridad electoral señaló que El 
Bronco tenía 35 mil 770 auxiliares registrados en total, pero sólo 14 mil 666 estuvieron activos y 
recolectaron firmas. 

El INE no ha dado a conocer a detalle cuántos apoyos recolectó cada auxiliar. El Bronco y su 
equipo de prensa fueron contactados desde el jueves pasado para incluir su versión en este 
artículo, sin embargo no atendieron los mensajes enviados. También se buscó al PRI, sin éxito. 

El Bronco ha sido señalado por anomalías en la recolección de las firmas para lograr su 
candidatura presidencial. Por ejemplo, se documentó que 24 integrantes de su Gabinete 
recolectaban firmas para él y que al menos 200 funcionarios de su Gobierno también eran 
auxiliares. 

Rodríguez Calderón fue el aspirante independiente que juntó más firmas ciudadanas –más de 2 
millones-, sin embargo el INE consideró que un porcentaje importante de éstas se trataban de 
copias de credenciales de elector o simulaciones, por lo que no alcanzaba el registro. 

Aunque el instituto electoral le negó la candidatura, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) determinó, el pasado 9 de abril, que El Bronco sí debía estar en la boleta y se 
convirtió en el quinto candidato a la Presidencia. 

De ese modo, El Bronco comenzó su campaña el pasado 14 de abril y este domingo participará 
en el primer debate presidencial organizado por el INE. 
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Candidato del PRI al Gobierno de Jalisco favoreció ONG's ligadas a su partido 

MÉXICO 

2018-04-21 20:04:51 | AGENCIA REFORMA 

Candidato de PRI a Gobierno de Jalisco y coordinador de campaña de Meade avalaron, siendo 
funcionarios, apoyo a 13 ONG's ligadas a tricolor. 

Trece organizaciones ligadas al PRI en Jalisco se beneficiaron con más de 9 millones de 
pesos, autorizados por los ex titulares de la Secretaría de Desarrollo e Integración Social de 
Jalisco, Miguel Castro Reynoso, actual candidato a la Gubernatura, y Salvador Rizo 
Castelo, ahora coordinador de campaña del aspirante presidencial, José Antonio Meade. 
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Documentos oficiales obtenidos por REFORMA indican que al menos siete de ellas poseen 
domicilios fantasma y se encuentran vinculadas al PRI mediante ex funcionarios o familiares 
de éstos. 
 
Los recursos fueron otorgados bajo el Programa de Apoyo a las Organizaciones de la Sociedad 
Civil, que en Jalisco ascienden hasta los 700 mil pesos para la atención de población vulnerable 
por distintas problemáticas sociales. 
 
Sin embargo, los apoyos están condicionados a que las asociaciones no persigan fines de lucro o 
proselitismo. 
 
Castro Reynoso fue titular de la dependencia estatal del 28 de julio de 2015 al 21 de noviembre 
de 2017. En ese lapso autorizó recursos por 3.6 millones de pesos, de acuerdo con documentos 
oficiales. 
 
A Círculo de Libertad Creativa AC le fueron otorgados 620 mil 949 pesos entre 2016 y 2017. El 
presidente de esta organización es Nesly Mombrun, quien fue director de área del Instituto de 
Cultura del Gobierno Municipal de Zapopan en la administración del priista Héctor Robles, actual 
delegado de la CNOP en el estado. 
 
 
 
La Asociación Valles de Jalisco recibió 598 mil pesos en 2017, no obstante su secretario, Pedro 
Alejandro Rosales, es funcionario del Instituto Tecnológico Superior de Tala y su domicilio sólo 
cuenta con una lona sobrepuesta. 
 
La asociación Camino en Ohana, cuya apoderada es Claudia Rebolledo Macías, recibió 403 mil 
998 pesos en 2017, pero además ha obtenido contratos con el Gobierno del estado por 1.5 
millones de pesos, uno para un foro juvenil por la paz en Tlajomulco de Zúññiga y otro por un 
programa de prevención de embarazo en edad temprana. Su domicilio carece de razón social. 
 
Castró avaló en 2017 recursos para la organización "Carbono Vivo, cambios que inspiran 
soluciones AC" por 409 mil pesos con Seth Díaz Esquivel como presidente, que funge como Jefe 
de Ecología en el Municipio de Ixtlahuacan de los Membrillos, en la gestión del priista Eduardo 
Cervantes, en tanto que Daniel Franco Casillas, tesorero de la asociación figura como auxiliar de 
contabilidad en la Comilón Estatal del Agua. 
 
La fachada del domicilio de Carbono Vivo tampoco cuenta con una razón social. 
 
La Fundación Neikame recibió 799 mil pesos entre 2016 y 2017 y la encabeza Froylán Padilla 
Mora, hermano de Román Padilla Mora, director de Bienestar Social de la dependencia que 
encabezó Miguel Castro. 
 
En cuanto familiares también recibió 398 mil pesos la Fundación para el Desarrollo Social y 
Comunitario, que dirige Oscar Santos Rizo,primo de Rizo Castelo. Ambas fundaciones carecen 
de razón social en sus domicilios. 
 
La asociación Ladrando por un Fin tiene entre sus socios a Ignacio Jiménez Rosas, activista del 
PRI en Guadalajara. 
 
Salvador Rizo, con recursos federales y del estado, autorizó 5.6 millones de pesos a otras seis 
organizaciones priistas entre 2013 y 2015, una de ellas liderada por la diputada local María del 
Refugio Ruiz Moreno. 
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DESARROLLO SOCIAL 

Verificará uso de programas 

Designan a nuevo secretario de Desarrollo Social de la CDMX 

Alejandro Piña, con una trayectoria de 15 años en el servicio público, hasta diciembre del año 
pasado se desempeñaba como director general de Abasto, Comercio y Distribución en la 
Secretaría de Desarrollo Económico 
20/04/2018 15:00  WENDY ROA 
 

El jefe de gobierno de la Ciudad de México, José Ramón Amieva, designó a Alejandro Piña, 

como nuevo secretario de Desarrollo Social, después de que durante dos meses Martha Laura 

Almaraz fungiera como encargada de despacho. 

En conferencia de prensa el mandatario capitalino indicó que Piña Medina, quien fuera delegado 

en Venustiano Carranza del 2009 al 2012, tiene la encomienda de verificar la correcta 

implementación de los programas sociales, para evitar que sean utilizados con fines electorales. 

“Le he pedido que los programas sociales continúen, los programas sociales se seguirán 

entregando, no podemos dejar de hacer llegar todos los programas que aseguran los derechos a la 

alimentación, para la pensión de las personas adultas mayores, a los útiles y uniformes, en fin”, 

afirmó el mandatario capitalino. “Todos los programas sociales continuarán siempre 

salvaguardando, atendiendo de manera irrestricta las disposiciones en material electoral que por 

este proceso estamos viviendo”. 

  

Amieva Gálvez recordó que los padrones de los beneficiarios de los programas sociales –que son 

actualizados cada tres meses- fueron entregados a la Asamblea Legislativa para evitar una 

manipulación o desvío de información y advirtió que en caso de que algún servidor público haga 

mal uso de estos, para comprar o coaccionar el voto, se dará parte a las autoridades 

correspondientes. 

“Él llega en un momento electoral en donde estamos en plenas campañas entonces él ya tomó 

conocimiento de cuál es la normatividad electoral y cómo debe de continuar con este ejercicio de 

los programas y las acciones institucionales de manera eficiente, honesta y transparente y reitero 

apegado a toda la normativa electoral”, puntualiza el jefe de gobierno. 

Alejandro Piña, con una trayectoria de 15 años en el servicio público, fue diputado local por el 

distrito XII en la VI Legislatura de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal y hasta diciembre del 

año pasado se desempeñaba como director general de Abasto, Comercio y Distribución en la 

Secretaría de Desarrollo Económico. 
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ASEGURA AMIEVA QUE PADRONES DE PROGRAMAS SOCIALES SON PÚBLICOS 
  

Los datos se actualizan cada tres meses con el fin de evitar manipulación o desvíos, aclara 

Asegura Amieva que padrones de programas sociales son públicos 

Si alguien los ocupa para un objetivo distinto incurre en un acto ilegal, advierte el mandatario 

Nombra a Alejandro Piña secretario de Desarrollo Social; le pide que prosiga con los apoyos 

GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ 
  

Periódico La Jornada 
Sábado 21 de abril de 2018, p. 26 

El jefe de Gobierno de la Ciudad de México, José Ramón Amieva Gálvez, precisó que los padrones 
de los programas sociales se actualizan cada tres meses y son públicos con el fin de no permitir 
manipulación o desvío de la información contenida en éstos, se suben al portal de la Secretaría de 
Desarrollo Social y se entregaron a la Asamblea Legislativa y a los órganos electorales. 

Explicó que el padrón debe ser un instrumento de toma de decisiones para los programas 
sociales, por lo que si alguien los utiliza para un fin distinto incurre en un acto irregular o ilegal. 

No tenemos conocimiento de ningún antecedente de que esos padrones se hayan utilizado para 
un fin distinto, pero dejemos que las autoridades conozcan, respondió al ser cuestionado sobre el 
presunto uso de esos datos con fines electorales. 

El mandatario nombró ayer al ex delegado en Venustiano Carranza y antiguo diputado local, 
Alejandro Piña Medina, secretario de Desarrollo Social capitalino, cargo en el que se desempeñaba 
como encargada de despacho Martha Laura Almaraz. 

Al hacer el anuncio en el salón Oval del Antiguo Palacio del Ayuntamiento, Amieva Gálvez 
instruyó a Piña Medina continuar con la entrega de los programas sociales, ya que mediante éstos 
se garantizan los derechos a la alimentación, la pensión de los adultos mayores, los útiles y 
uniformes escolares, entre otros. Empero, remarcó, en apego a la reglamentación electoral por el 
proceso en curso. 

Llega en un momento electoral, en plenas campañas, pero él ya tomó conocimiento de cuál es 
la normativa y de cómo continuar con este ejercicio de los programas y acciones institucionales de 
manera eficiente, honesta y transparente, y reitero, apegado a toda normatividad. 

El titular del Ejecutivo capitalino comentó que una semana antes del primero de julio, día de la 
elección, se retirará al personal de todas las áreas que realiza funciones o llevan programas sociales 
los chalecos y credenciales. 

En otro tema informó que los titulares de los institutos para la Atención de los Adultos Mayores, 
Rigoberto Ávila, y de Vivienda, Raymundo Collins, así como el comisionado para la reconstrucción, 
Édgar Tungüí, firmaron un convenio de colaboración, el cual permitirá a los derechohabientes de la 
pensión alimentaria, cuya casa resultó afectada por el sismo del pasado 19 de septiembre, acceder 
a un crédito emergente para su reparación por un monto máximo de 150 mil pesos, el cual podrán 
pagar con la tarjeta de este programa. 

Señaló que los plazos para pagar este crédito son de 10, 15 y 20 años y el descuento máximo 
que se les puede hacer es de 400 pesos, a fin de que les queden recursos para su alimentación. 
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Exige a Amieva suspender los donativos 

Apuran delegaciones el uso comicial de los programas: Morena 

PRD apoya a sus candidatos con el reparto de tarjetas con recursos para alimentos, acusa 

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
  

Periódico La Jornada 
Domingo 22 de abril de 2018, p. 27 

El coordinador del grupo parlamentario de Morena en la Asamblea Legislativa (ALDF), César 
Cravioto Romero, llamó al jefe de Gobierno capitalino, José Ramón Amieva Galvez, a que suspenda 
los programas delegacionales de reciente creación hasta después de la elección del primero de julio. 

El legislador señaló que su partido ya presentó denuncias en la Fiscalía Especializada para la 
Atención de los Delitos Electorales (Fepade), la Contraloría General, la Procuraduría capitalina y el 
Instituto Electoral de la Ciudad de México para denunciar la utilización de los programas para 
conseguir el voto para los candidatos del PRD. Vamos a ver que nos responden. 

Ayer, Morena en Iztapalapa informó que el gobierno delegacional entregó zapatos en el centro 
comunitario Tetecón, de la colonia Buenavista Paraje Tetecón, justo donde su candidata a la jefatura 
de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, tiene programado un acto este domingo. 

La diputada de Morena, Beatriz Rojas Martínez, refirió en tanto que en la delegación Gustavo A. 
Madero comenzó la entrega acelerada de programas, como se evidenció el pasado miércoles en un 
acto realizado en el Centro Cultural Futurama, donde entregaron tarjetas de apoyo alimenticio por 3 
mil pesos cada una. 

Explicó que esa demarcación tiene una estrategia en la que brigadas realizan recorridos en los 
puntos donde los que candidatos a diputados federales perredistas realizarán actos de campaña 
para ofrecer la entrega de programas, como el citado de apoyo alimenticio. 

Advirtió que justifican que son programas autorizados por la Asamblea Legislativa, como lo hizo 
el gobierno delegacional de Gustavo A. Madero. 

Acciones concertadas 

La legisladora enfatizó que estas acciones confirman que PRD, PAN y PRI maquinaron desde el 
Legislativo dicha operación electoral, al incluir disposiciones en el Presupuesto de Egresos que 
permitieron la creación discrecional de programas con los más de 4 mil 500 millones de pesos 
adicionales que asignaron a las delegaciones que gobiernan. 

Rojas explicó que en el decreto se indicó, en el artículo décimo tercero, que para ejercer esos 
recursos las delegaciones requieren la firma del presidente y secretario de la Comisión de Gobierno, 
así como del presidente del órgano legislativo de Presupuesto, los diputados Leonel Luna del PRD, 
Jorge Romero del PAN y Mauricio Toledo del PRD, los mismos que querían decidir el manejo de los 
recursos para la reconstrucción tras el sismo de septiembre pasado, apuntó. 
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La distribución de agua también está condicionada a la presentación del documento 

En Iztapalapa, apoyos sociales valen credenciales de elector 



Afirman vecinos que las autoridades perredistas sacan provecho político de las necesidades de la 
gente 

Para mantener la repartición de donativos y ayudas la demarcación eleva cada año el gasto 

 
Residentes de la colonia Cerro de la Estrella indicaron que ya hubo dos entregas de tinacos. Una se 
hizo a finales del año pasado, cuando repartieron folios y citaron a la gente en la calle de Bilbao 
durante la noche. Agregaron que hace poco el reparto se hizo en San Lorenzo y Periférico. Pero, 
¿de qué les sirven si no hay agua?Foto María Luisa Severiano 

 



 
Residentes de la calle Manuel Cañas denunciaron que la delegación Iztapalapa distribuye agua por 
la red una vez a la semana, pero hay ocasiones en que tarda un mes. Esto no es reciente, lo nuevo 
es que te pidan la copia de la credencial de elector para darte el servicio, expresaronFoto Alfredo 
Domínguez 

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO/I 
  

Periódico La Jornada 
Domingo 22 de abril de 2018, p. 26 

Bajo el control de los gobiernos emanados del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en las 
pasadas dos décadas, la delegación Iztapalapa –la de mayor número de votantes y con el 
presupuesto más abultado en la Ciudad de México– pasó del reparto de despensas entre la clientela 
electorala cotizar los apoyos o dádivas en un número determinado de credenciales de elector 
presentadas. 

De acuerdo con testimonios de los habitantes, la política social se ha distorsionado de tal manera 
que hoy día en dicha demarcación, gobernada por la perredista Dione Anguiano, un tinaco de agua 
se cotiza en 10 credenciales de elector, una bomba de agua en 20 y un calentador solar en 50, por 
citar sólo algunos ejemplos. 

Incluso, el reparto de agua en pipas es condicionado a este intercambio de credenciales de 
elector, de lo contrario los ciudadanos no reciben el líquido. Como botón de muestra, vecinos de la 
colonia Desarrollo Urbano Quetzalcóatl dan su testimonio de la lucha que enfrentan para conseguir 
el abasto: 

Nos dan agua por la red una vez a la semana, pero hay ocasiones en las que se tarda un mes 
en caer. Esto no es reciente, lo nuevo es que te pidan la copia de la credencial de elector para darte 
el servicio. Antes estaba el ingeniero Alfonso Hernández y jamás nos condicionó nada. Llevaba años 
en el cargo, pero lo quitaron en esta administración y comenzó el desmadre, relató Marisol Martínez, 
residente de la calle Manuel Cañas. 



Este problema ha escalado a la confrontación, incluso, entre los mismos habitantes, sobre todo 
en la temporada de estiaje. En Villa Franqueza y Manuel Cañas bajaron a un conductor a punta de 
pistola y secuestraron una pipa, ¿por qué?, porque si ves que a la colonia de al lado le llegan dos o 
tres veces a la semana, no te quedas con los brazos cruzados; pero las autoridades no dan la cara, 
aunque cerremos calles nos dejan a nuestra suerte y que la gente se pelee entre sí, denunció. 

En una de las más recientes manifestaciones, los vecinos bloquearon la avenida Ermita 
Iztapalapa y Calle 71, durante ocho horas por la falta de agua. Nos arriesgamos mucho, estuvo muy 
feo, porque nos aventaban los coches, pero ni la delegación, ni el gobierno central llegaron a darnos 
una sola pipa de agua, recordaron los colonos. 

Antes, narraron, el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) o el DIF nos apoyaban 
con pipas, ahora los remiten a la delegación. Ahí reciben la llamada, nos dicen que van a mandar, 
pero no hay folios ni nada. Al final, nos tenemos que juntar entre tres o cuatro familias para comprar 
un envío a 700 pesos. 

No hay acción que realice la delegación de la cual no saque provecho político, a decir de sus 
habitantes. 

En las elecciones pasadas, la moda era la entrega de alarmas vecinales, pero en este proceso 
electoral son las bombas de agua y los calentadores solares. 

“No a todos les toca, es como en el Tupperware, si vendes bien te premian. Acá llegan los 
operadores y te dicen: ‘si me consigues tantas credenciales te doy una bomba de agua o un 
calentador’. Te citan en un domicilio para entregar los papeles y después te dan el premio”, relató 
Maricela Morales, habitante de la colonia Cerro de la Estrella, quien pidió que se le cambiara el 
nombre por temor a represalias. 

En esta dinámica ofrecen los tinacos, pero el boom en estos días son las cajas con 
alimentos. Danos tus papeles, los tuyos, los de tu esposo y de tus hijos, vienen bien buenas las 
despensas, te ofrecen, comentó. 

Las despensas no han llegado aún, pero ya hubo dos entregas de tinacos. Una se hizo a finales 
del año pasado, repartieron folios y citaron a la gente en la noche en la calle de Bilbao. 

Nada más los veías pasar con su tinaco. Hace poco se los llevaron y el reparto se hizo en San 
Lorenzo y Periférico. Pero, ¿de qué les sirve si no hay agua?, cuestionó. 

Desde octubre del año pasado, la delegación anunció en la Gaceta Oficial de la Ciudad de 
México, el reparto de 22 mil 479 tinacos de 450 litros, con una inversión de 22 millones 479 mil 865 
pesos del Fondo de Aportaciones a la Infraestructura Social. 

Colorean la sierra 

La reciente iniciativa denominada Sumando esfuerzos –que se lleva a cabo con el apoyo de BBVA 
Bancomer y la Fundación Corazón Urbano– para pintar de distintos colores 720 fachadas de las 
casas de la sierra de Santa Catarina, también es utilizada con un fin político. 

Después de convencer a los vecinos para que acepten la pintura, en la mayoría de las puertas 
colocaron un volante con el letrero: ‘ 

Aceptó la gestión de pintura, con el nombre de Karen en los extremos, en alusión a Karen 
Quiroga, sobrina de la actual delegada, que se postuló como candidata del PRD a la alcaldía de 
Iztapalapa. 



Comenzaron desde la parte más alta y después fueron bajando, por todos lados fue la misma 
práctica; en Lomas de la Estancia, Jalpa, Miguel de la Madrid e Ixtlahuac. Ya cubrieron toda la sierra, 
ahora van por Lomas de Zaragoza, contó Teresa Ortega Rico, de la Unión de Colonos de San Miguel 
Teotongo. 

Hay quienes dicen: A mí, ni me pinten, no voy a votar por el PRD, pero en la Sierra vive la gente 
más pobre de Iztapalapa, jamás han venido a hacer una obra o dar un servicio en toda la 
administración, pero si les regalan la pintura la gente la acepta, porque se ven bonitas las casas, 
arregladitas, expresó. 

Con un millón 827 mil 868 habitantes, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi) Iztapalapa contó en 2016 con un presupuesto de 5 mil millones 344 mil 386 pesos, de los 
cuales destinó 127 millones 470 mil pesos a 13 programas sociales, es decir, 1.8 por ciento del gasto 
total, con un mínimo de beneficiarios de 27 mil iztapalepenses. 

En cambio, de acuerdo con la Cuenta Pública correspondiente a ese año, la demarcación 
incrementó el monto en el rubro de ayudas, donativos, y subsidios, en el que inicialmente asignó 
recursos por 270 millones 734 mil 955 pesos y cerró el ejercicio en 535 millones 930 mil 824. 

En este rubro se inscriben las acciones institucionales en el que se reparten apoyos en especie 
y en efectivo para los que basta un aviso en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México para aplicarlas, 
con reglas de operación laxas o sin ellas. 

El uso de los recursos del ramo social no son los únicos usados para otorgar dádivas. En 2016 
el partido Morena cuestionó la aplicación del Presupuesto Participativo, que ascendió a 115 mil 
millones 687 mil 990 pesos, en el que se registró un gasto de 404 millones para cada colonia, sin 
ningún tipo de criterios, lo que llevó a erogar lo mismo en la instalación de un gimnasio al aire libre 
en San Juan la Joya a la recuperación de un predio abandonado en la súper manzana 2 de la unidad 
Vicente Guerrero. 

En febrero de 2017, dicho partido demandó al Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) 
investigar el uso del Presupuesto Participativo de ese año, porque además hubo un registro masivo 
de proyectos idénticos, como Actívate y Cultívate, Alegrando tu colonia y Poder Ciudadano, que 
significaron más de la tercera parte de los proyectos ganadores (112 de 290 posibles) destinados al 
pago de promotores. 

Morena presumió que se trató de recursos para financiar y fortalecer al grupo político que se 
encuentra al frente de la demarcación, pero el órgano electoral turnó la queja a la Procuraduría 
General de Justicia de la Ciudad de México que nunca abrió una carpeta de investigación por ese 
caso, según se pudo corroborar mediante una solicitud de información vía transparencia. 

Para este año, Iztapalapa contará con un presupuesto de 4 mil millones 418 mil 266 pesos, de 
los cuales, ya anunció en los dos primeros meses del año en la Gaceta Oficial de la Ciudad de 
México la asignación de 228 millones de pesos para 19 acciones institucionales, la mayoría de las 
cuales se han desarrollado a lo largo de su administración, pero dos de reciente creación llamaron 
la atención. 

El programa Poder Vincularse, con 36 millones de pesos, y Poder Ciudadano, con 72 millones, 
que beneficiará a mil tres ciudadanos cada uno, con apoyos económicos de 6 mil y 3 mil pesos al 
mes para realizar sus actividades, número que coincide con de las secciones electorales en 
Iztapalapa. 
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Ha sido práctica común desde los gobiernos priístas en la demarcación: Aleida Alavez 

En Iztapalapa el PRD ha usado políticamente la ayuda social 

Protagonistas dan cuenta de esa situación de cara a los comicios 

Se enfrenta la izquierda dividida 

 
Durante la entrega de tinacos del Programa Emergente para el Cuidado del Agua del Gobierno del 
Distrito Federal en la colonia Adolfo Ruiz Cortines, delegación Coyoacán, en junio de 2009Foto 
María Luisa Severiano 

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO 
/II y última 

Periódico La Jornada 
Lunes 23 de abril de 2018, p. 37 

El uso político de la ayuda social no es nuevo en Iztapalapa. Desde los tiempos del PRI ha sido 
práctica común, que retomó el PRD al tomar el control de esta delegación, formada por barrios 
tradicionales y colonias emergentes asentadas sobre las faldas y laderas de sus cerros en la 
periferia, donde la pobreza no se detiene. 

Un balance de estos años de los gobiernos perredistas, en voz de sus principales protagonistas, 
da cuenta de esa situación y de la que prevalece en la actualidad, de cara al nuevo proceso electoral, 
en el que se enfrentarán los mismos líderes, ahora divididos en dos partidos: PRD y Morena. 

En 1997, ya con la izquierda gobernando en la ciudad, el primero en llegar a Iztapalapa como 
jefe delegacional fue Elio Villaseñor, quien fue sucedido por Ramón Sosamontes. Todo fue 
sorpresivo para nosotros y empezamos a aprender de la administración pública; no todo estuvo bien 
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ni tan rápido como hubiéramos querido, expresó la diputada local de Morena Aleida Alavez, quien 
formó parte de ese primer equipo de trabajo. 

En su módulo de atención, ubicado en Paraje San Juan, donde fue coordinadora territorial en 
aquellos tiempos, la asambleísta recordó que en los tiempos priístas las coordinaciones territoriales 
eran sucursales de venta de terrenos y consideró que fue hasta la llegada de René Arce, dirigente 
de Nueva Izquierda (NI), cuando comenzó a levantarse la delegación en cuestión de servicios, 
rescate de espacios y obras públicas. 

Era el Arce de izquierda, que empezó bien, pero también causó polémica cuando decidió meter 
al Ejército a patrullar Iztapalapa. Después comenzó a trabajar para perpetuarse y controló durante 
nueve años la delegación. Primero dejó el cargo a su hermano Víctor Hugo Círigo y después impuso 
a uno de sus allegados, Horacio Martínez Meza, recordó. 

Todo lo que se hacía era en nombre de sus líderes, y comenzó el reparto de apoyos sociales, 
sin gran presupuesto, reducidos a la entrega de despensas. Fue la época de mayor sectarismo de 
NI, coinciden en señalar distintos dirigentes políticos entrevistados, quienes expresaron que las 
diferencias políticas con el resto de los grupos del PRD se acrecentaron, a grado tal que se unificaron 
en su contra. 

La ruptura se dio en 2009, cuando René Arce propuso a su esposa, Silvia Oliva, como candidata 
a la jefatura delegacional de Iztapalapa, y el resto de las tribus respaldó a Clara Brugada, quien 
obtuvo la candidatura pero el Tribunal Electoral se la arrebató. Después llegó el episodio de Rafael 
Acosta, Juanito. 

Con Silvia Oliva “íbamos por el cuarto trienio, pero 15 días antes se nombró a Juanito por el PT, 
con el compromiso de dejarle la jefatura a Brugada, y todo dio un giro. Andrés Manuel López Obrador 
realizó 48 actos y en un hecho histórico logró revertir la votación y acabó con la hegemonía de Nueva 
Izquierda en Iztapalapa”, relató el ex diputado local Carlos Augusto Morales, quien formaba parte de 
ese grupo político. 

En ese proceso se conjuntaron dos factores: por un lado, la presencia de López Obrador, y por 
otro, la intervención del entonces jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, quien se volcó hacia Iztapalapa 
tras el bloqueo de sus iniciativas en la Asamblea Legislativa, controlada por NI. 

Fue la revancha de Ebrard; nunca pensamos que nos fueran a ganar. Todos los aliados juntos 
representaban 25 mil votos y nosotros 90 mil. No esperábamos la avalancha, pero perdimos por 50 
mil votos. No había duda, refirió. 

A su llegada a la delegación, Clara Brugada diversificó los apoyos. En lugar de despensas amplió 
el abanico de los programas sociales: en especie y en efectivo. Uno de los más polémicos fue la 
entrega bimestral de vales por 300 pesos para la compra de gas. Sus detractores adujeron que era 
una medida populista y clientelar. 

Alavez destacó que fue un gobierno con rostro social y de construcción con la gente. Fue el que 
propuso el primer presupuesto participativo, y eso es muy rescatable, pero también hubo sectarismo. 
Ella gobernó con su equipo y no hubo atención equitativa para el resto de los grupos políticos, pero 
los dejó hacer su trabajo, no como sus antecesores, expuso. 

Cuestión de estilos 

En el relevo de Clara Brugada los acuerdos se agruparon en torno a la figura de Jesús Valencia –
apoyado por Marcelo Ebrard y su grupo, incluido Héctor Serrano–, quien dimitió tras el escándalo 
por utilizar una lujosa camioneta de la empresa Amexire, la cual se vio favorecida con contratos 
millonarios de la delegación. 



En su gestión se mantuvieron algunos de los programas sociales de su antecesora, pero quiso 
imprimir su propio sello y priorizó el rescate de espacios públicos, entre ellos la modernización de la 
macroplaza y otros sitios, que le valieron severas críticas porque se situaban en barrios tradicionales. 

En entrevista, el ex jefe delegacional aseguró que en su administración integró a todos los grupos 
que lo respaldaron y se les atendió en sus gestiones; “jamás condicionamos los programas sociales 
y mucho menos el agua. 

Se me podrá criticar lo que quieran, pero recuperamos espacios públicos abandonados, que 
eran basureros y nidos de la delincuencia; ahí está el parque Uno. Atacamos las zonas con mayor 
delincuencia con un programa del gobierno federal, y los recursos del Fondo de Aportaciones para 
la Infraestructura Social los utilizamos para regalar casas a la población más vulnerable, expuso. 

Respecto del gobierno que encabeza Dione Anguiano, los ex perredistas consultados 
coincidieron en señalar que los temas centrales, como el del agua, la inseguridad, las grietas y la 
prestación de servicios, no sólo no se han atendido, sino que se han dado pasos hacia atrás. 

El tema del agua no es algo que pueda resolver la delegación, hay que ser justos. Se reciben 
4.5 metros cúbicos de agua por segundo y se requieren 6.5 metros cúbicos por segundo, y eso no 
depende de la autoridad delegacional, pero lo que sí es imperdonable es que la poca agua que llega 
se condicione; eso es un retroceso enorme, apuntó Valencia. 

“Respecto de la inseguridad –añadió– ahí están los números: dejé la delegación con seis 
homicidios por cada 100 mil habitantes; ahora, según cifras oficiales, hay 35 asesinatos por cada 
100 mil habitantes.” 

Clara Brugada, a su vez, afirmó que todo lo que se había logrado para que Iztapalapa dejara de 
ser el traspatio de la Ciudad de México se perdió. Hoy vemos una delegación donde no hay progreso, 
sino deterioro y abandono en general; no hay claridad en la aplicación de los recursos públicos, todos 
los programas se condicionan y se utilizan políticamente, además se ejerce violencia contra los 
opositores, resumió. 

Cuando yo estuve al frente teníamos 3 mil millones de pesos; en 2017 casi duplicaron el 
presupuesto, pero no se ven resultados. Quitaron los programas sociales universales y los dejaron 
para sus cuates. Recordemos que Dione Anguiano ganó por la compra de votos y lo denunciamos; 
la gente, por 200 pesos, vendió su voto y el gobierno le quitó lo que tenía: los programas sociales y 
los servicios básicos, apuntó. 

Condicionados o no los apoyos a la población, las diversas políticas sociales que se han 
experimentado en Iztapalapa han tenido como fin asegurar el triunfo en los procesos electorales, 
consideró el especialista del Centro de Estudios Políticos de la Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales de la UNAM, Francisco Reveles Vázquez, quien al hacer un análisis de 15 años de los 
gobiernos perredistas, concluye que su contribución a la equidad social ha sido limitada. 

En el texto Problemas de la democracia local: la gestión de gobierno en la delegación Iztapalapa 
de la Ciudad de México, estableció que las políticas sociales se han concretado de manera indistinta 
en transferencias directas: becas, pensiones, despensas, vales, tarjetas de descuento y ayudas 
monetarias, así como bienes diversos, como computadores y uniformes escolares, con resultados 
precarios. 

A manera de ejemplo, refirió que la condición socioeconómica de los habitantes de esa 
demarcación no mejoró en los primeros 12 años de gobiernos perredistas, al mantenerse la mitad 
de la población con menos de dos salarios mínimos y ser la delegación con mayor pobreza en zonas 
urbanas. 



Los resultados de la evolución de la pobreza de 2010 a 2015 presentados en febrero de este 
año por el Consejo de Evaluación del Desarrollo Social de la Ciudad de México revelaron que de las 
nueve delegaciones que lograron alguna reducción en el número de pobres, la delegación Iztapalapa 
está en el último lugar, al reducir los niveles de pobreza en ese periodo en 1.6 por ciento. 

Por conducto del área de comunicación social se solicitó una entrevista con la jefa delegacional 
de Iztapalapa, Dione Anguiano, para conocer su postura al respecto. Nunca respondió. 
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Delegada de Iztapalapa niega irregularidades en pipas 

Con relación a la nota publicada este domingo en la sección Capital del diario que usted dirige, me 
permito hacer las siguientes precisiones: 

La delegación Iztapalapa, como las 16 demarcaciones de Ciudad de México, cuenta con 
programas sociales y acciones institucionales autorizados, cuyos requisitos son definidos claramente 
en las reglas de operación, los cuales incluyen comprobar la identidad y residencia de sus 
beneficiarios. 

En ninguna circunstancia se piden cuotas de credenciales como se menciona en la nota 
publicada. Es falso, también, que se condicione la entrega de agua mediante pipas por la prestación 
de la credencial de elector, el servicio que la delegación ofrece es completamente gratuito y sin 
condicionamiento de ninguna índole. 

Personalmente he visitado las calles de la colonia Desarrollo Urbano Quetzalcóatl para llevar 
operativos de distribución de agua mediante pipas, sin que se presenten las irregularidades que se 
mencionan. 

Los vecinos a quienes se da voz en la referida nota más bien parecen militantes de un partido 
que busca desprestigiar al gobierno delegacional, como parte de la campaña que Morena ha 
emprendido contra el PRD, en ese sentido específico los exhorto a presentar las denuncias y pruebas 
correspondientes en las instancias competentes. 

Lamento el sentido que se le quiere dar a la campaña electoral, basada en la injuria y la diatriba, 
al acusar uso de recursos y condicionamientos donde no lo hay; en lugar de dar a conocer las 
propuestas. Lamentable, pero es como Morena actúa. 

Como autoridad delegacional que represento, reitero que quien acusa está obligado a demostrar 
con pruebas y no sólo con discursos mediáticos que nada resuelven. 

Solicito sea publicada de manera íntegra la presente carta, a fin de que los lectores de su 
prestigiado medio tengan la posibilidad de conocer la postura de la autoridad acusada y pueda tener 
una visión amplia sobre el asunto. 

Dione Anguiano Flores, jefa delegacional en Iztapalapa 
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